

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Jueves, 9 de Agosto de 1906

Año XXXV. Núm. 9.988

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

PLUMA Y TIJERA

## Los abortados

III Y ÚLTIMO

Como íbamos diciendo, en las gestiones de arreglo que surgieron con motivo de las querellas, los republicanos nos ofrecieron enmienda para lo sucesivo, se avinieron á suscribir sus anteriores escritos injuriosos para asumir de ellos la responsabilidad moral, que poco importa ésta á los que han perdido el pudor; pero de ninguna manera querían cargar sobre sus hombros el peso de la responsabilidad legal: para ir á la cárcel ó al destierro están los porteros; allá no puede ir un Pons Sitges, un Ferrer ó un Tomás.

Renunciamos la acción judicial á cambio de aquellas concesiones y tenemos, como hemos dicho, un contrato bien estirado que nos garantiza la conducta futura, y tenemos un documento firmado por ellos en que se confiesan autores de sus respectivos escritos publicados con anterioridad.

En estas condiciones, no pudiendo seguir las querellas contra los autores, por propia caballerosidad hubiéramos presentado nuestro desistimiento, sin reparar que con ello cargábamos nosotros con todas las costas causadas, pues sabido es que no llegando el asunto á su término y no pudiendo por tanto haber condena judicial tiene que satisfacerlas el que las ha instado.

Hubiéramos desistido y hubiéramos pagado íntegramente las costas, pues nosotros no metalizamos los asuntos de honor; pero, era tal el canguelo que llevaban los republicanos, que no titubearon en aceptar la siguiente proposición que les hicimos:

Que habiendo fracasado el nombramiento de un tribunal de honor y no pudiendo por tanto determinarse por este medio quien fuera el que debía cargar con las costas, nos ofrecía lógico que ellas se pagaran por mitad, y que nosotros desde luego desistiríamos de las querellas y someteríamos lo relativo á la conducta pasada al fallo de la opinión.

Aceptada en principio esta proposición se intentó, al discutirla, que los republicanos satisficieran tan solo la mitad de los desembolsos que nosotros hubiéramos hecho, pues les parecía de perlas que aparentemente, oficialmente, fuera nuestro Director el que cargara con la obligación de pagar, para que la acostumbrada condonación de honorarios que suele hacerse entre compañeros alcanzara también á su parte.

No era digno ni decoroso que abusáramos nosotros del compañerismo, que engañáramos á los compañeros haciéndoles creer que nuestro Director tenía que satisfacer todas las costas para obtener por este medio rastrero condonaciones en favor de otras personas. Además considerábamos salu-

dable que la confesión de culpabilidad de los autores, tuviera cuando menos una sanción pecuniaria.

Por estos motivos rechazamos desde luego las pretensiones de la parte contraria, á quienes advertimos que la obligación de pagar ellos la mitad de costas queríamos que costara de un modo oficial y que en ellas iría comprendida la minuta de los honorarios devengados en defensa propia por nuestro Director, por mas que este contara hacer entrega de su parte á la Beneficencia Domiciliaria.

Se avinieron los republicanos á pagar la mitad del total importe de las costas, incluso de los honorarios devengados por el Sr. Massanet; pero suplicaron á éste que no entregara á la Beneficencia el dinero que cobrara, pues les parecía muy humillante para ellos que se les exigiera el pago á manera de multa y que á ello equivalla cobrar y ceder luego ostensiblemente lo cobrado. En vista de este reparo manifestó el Sr. Massanet que accedía á no hacerles pasar por aquella humillación y que por consiguiente no mandaría á la Beneficencia el dinero que cobrara.

Esto que acabamos de referir no consta en ninguna parte; pero apelamos al testimonio de D. José Briones Mesa, enemigo político; pero enemigo leal y perfecto caballero, que tenemos la seguridad que no ha de desmentirnos en este punto.

Y quedando nosotros privados de entregar el dinero á la Beneficencia en virtud de compromiso contraído á instancia de los republicanos, es una vileza que no tiene nombre, que los mismos que vinieron á comprometernos en este punto, sean ahora los que nos censuren por haberlo cumplido, por no haber entregado el dinero á la Beneficencia, máxime cuando aún sin existir el compromiso nada de particular tendríamos que nos lo hubiéramos guardado.

JEMABEL.

## Liga Marítima Española

—(o)—

Con el título de «Manual».—Cinco años de labor.—1.900—1.905! acaba de publicar la Junta Central de la Liga una obra de mas de 300 páginas, en las que ha reunido cuanto la Asociación ha realizado desde su fundación, útil para su conocimiento y propaganda, como primera parte de los Anuarios que la Junta se propone publicar en años posteriores, comprensivos, además, de cuanto sea conveniente recopilar y divulgar acerca de la organización marítima nacional.

Contiene el Manual una completa síntesis de la constitución y personalidad de la Liga, con resumen detallado de sus instituciones más fundamentales, é índice cronológico de las gestiones oficiales públicas realizadas y de los resultados obtenidos; relación no-

minial de la Junta Central, de las 30 Juntas provinciales y locales, y los socios de todas clases, individuales y colectivos, que pasan de 14.000 los primeros y 150 los segundos, desde navieros á marineros y pescadores, con nutrida representación de la Marina de Guerra, mas de 300, entre Generales, Jefes y clases de los distintos Cuerpos de la Armada, principales publicaciones realizadas por la Sociedad, en número de 30, y 35 mil ejemplares, sin contar los del «Boletín Oficial» y «Revista ilustrada «Vida Marítima» órgano de propaganda de la Liga, Catálogo de su Biblioteca, en la que ha reunido más de 2.000 obras y donde recibe periódicamente más de 200 Diarios y Revistas, y noticia de las principales Asociaciones ó instituciones filiales de la Liga, «Centro de Informaciones y Consultas», «Hullera Nacional», y otras entidades que por su índole sostienen relaciones especiales de solidaridad con ella, como la Sociedad española de Salvamento de naufragos y los Clubs Nautivos.

Termina el Manual con un estado comparativo de las Ligas Marítimas existentes, entre las que ocupa la Española el tercer lugar, después de Alemania é Inglaterra, y una Sección de anuncios de la Revista «Vida Marítima» con noticias interesantes de esta importante publicación.

Ahora esta obra, de verdadero interés y utilidad pública, que revela claramente la gran fuerza representativa de la Liga y el creciente éxito de su perseverante labor patriótica, un retrato con dedicatoria autógrafa de S. M. el Rey, Patrono de la Asociación y un elocuente prólogo del Sr. Maura, Presidente fundador de ella, escrito en Valdemosá, que dice así:

«Si la escasez acrecienta la estimación, y la dificultad realza el mérito, muy plausible ha de parecer la obra que la «Liga Marítima Española» prosigue, rodeada de muchas causas de desaliento, con una perseverancia tenaz, que es entre nosotros rarísima virtud, que suele necesitarse para todos los éxitos felices, y que todavía resulta más indispensable cuando hay que prevalecer contra las inclemencias del medio ambiente.

He creído siempre, como ahora, que la Nación española necesita para la prosperidad social de sus pueblos, para la robustez política del Estado, y para la conversión de su personalidad histórica, un desenvolvimiento concertado, sistemático y robusto de su vida marítima, que guarde proporción con su extenso litoral y con el lugar que ocupa respecto de las pacíficas corrientes del tráfico y de las belicosas codicias de los poderosos. Pero con igual claridad se vé que de esta natural vocación nos apartan tradiciones ya seculares, desarreglos de nuestra vida interior, defectos de la general educación, que son consecuencias de las unas y los otros, y una lastimosa y obstinada ineptitud de

las que debieran ser clases directoras en el despliegue de la actividad nacional.

Las gentes detentadoras de la plaza que sería propia de las tales clases, suelen disipar y agotar su esfuerzo en menudas peripecias de la vida cotidiana, cuando no en ruindades de índole personal. No es que renuncien á recrear su imaginación rumiando lejanas grandezas del pasado, ó removiendo cuando pueden las honduras del alma popular; pero lo uno ó lo otro, tan sólo como deleite de la andrajosa vanidad, sin austeridades que la enmienda requiera, y aún sin el enfadoso estudio de los remedios y la prosáica ordenación de los avances que cada vez consienta la realidad. De este modo, si ante la muchedumbre reverbera con intermitencia algún ideal, no le sirve de estímulo alentador, sino que hace menos llevadera la dolencia, deprimiendo el ánimo colectivo y lastimando el sentimiento patrio, que, por ser amor, necesita crear en le excelencia y consolar la desposesión con la esperanza.

Contra estos rutinarios maleficios pugna la «Liga Marítima» desde que nació, sin haber entumecido sus miembros laacial indiferencia de los mas, ni entibiado su celo la pasividad inerte, cuando no el desvio suicida de no pocos intereses, á quienes se obstina en favorecer y servir cuando ellos parecen resignarse al desmedro y la ruina, porque detrás de la concreta determinación accidental de los intereses mismos, contempla el perenne, altísimo y santo interés nacional.

Este volumen registra los esfuerzos de la Asociación y el fruto de ellos. Con ser intrínsecamente muy valiosos, todavía estimo en más su noble y alto ejemplo de persistencia sistemática, desinteresada y reflexiva; porque de él hemos de prometernos, perseverando, resultados de incomparable trascendencia para la vida nacional. Dios querrá que alguna vez concluya este disipar en astillas y virtutas el eje de todas las obras colectivas, en una nación, que no puede ser otro sino un gobierno, ni puede existir cuando por trimestres y por semanas se remudan los ministros. Alguna vez habrá espacio para detener la atención sobre el inmenso daño que causa, y el daño todavía mayor con que amenaza á nuestra patria, el desconcierto de todos los asuntos de su navegación, de su tráfico marítimo, de su flota mercante y de su organización naval militar. Y cuando estos magnos asuntos sean contemplados de frente, ni podrá perdurar la frialdad consuetudinaria que la «Liga» procura corregir; ni á los gobernantes que inician y prosiguen el largo y penoso remedio les faltará el indispensable apoyo de la voluntad nacional; ni bastarán para estorbarlo ofuscadas aprehensiones de localidad ó de clase, á quienes la experiencia presente debiera tener ya advertidas y desengañadas.

La parte que tuve, desde la originaria convocación pública, en los trabajos de la «Liga», siempre me parecerá uno de los más patrióticos y útiles empeños á que haya dedicado mis horas y desvelos. Prosigan la labor aquellos convencidos patriotismos, cuyo ejemplo secundé mientras me lo consintieron mis otras obligaciones públicas, y les acompañarán siempre mi voluntad y mi adhesión. Conserven la inestimable cooperación del señor Navarrete, á quien por un instante desearía tener menor afecto personal para que fuese sola la justicia en el comercio, si hallaba expresión suficiente para enaltecer su celo y su idoneidad.

Este resumen del primer quinquenio de la existencia de la «Liga» es una piedra miliaria, y su inscripción infundirá á todos renovado aliento para las posteriores etapas. Aunque al término del camino no aguardase la gratitud nacional, jamás faltaría la más alta y pura de las recompensas: la íntima certidumbre de haber servido á la patria.

A. MAURA.

«Valldemosa 13 de Julio de 1906.»

## Ojeada á la prensa

—«(1)0—o(1)»—

«El Liberal» de ayer publica un artículo necrológico dedicado á la memoria del que fué jefe del partido republicano de esta ciudad D. Juan J. Rodríguez; cuyo artículo viene á ser al propio tiempo la necrología del partido republicano mahonés, ó cuando menos la confesión de haber entrado en la agonía.

De dicho escrito copiamos el siguiente párrafo:

«Días de prueba para el bando republicano menorquin los que se han sucedido desde entonces, ¡cuántas y cuántas ocasiones hemos tenido para echar de menos las energías de nuestro amigo! ¡Cuántas veces hemos oído exclamar, con frase arrancada por la indignación, que no por el desaliento: «¡Ah! si Rodríguez no hubiese muerto.....!»

Está visto hoy día se encuentran los republicanos á punto de caramelo.

JEMABEL.

## DEL DÍA

— o —

### En el Ayuntamiento

(SESIÓN DE AYER)

Se abrió á las 19, bajo la presidencia del alcalde D. José M.<sup>a</sup> Mercadal y Pons y con asistencia de los concejales Sres. Ponsetí, Pons Gomila, Pons Hernandez y Síntes Pasouchi.

Leida y aprobada el acta de la sesión anterior, se pasó al despacho ordinario, adoptándose los siguientes acuerdos:

Establecer un recargo de quince milésimas de peseta por kilógramo del pescado que se venda en esta ciudad; para poder satisfacer el sueldo de tres guardas pesas que empezarán á funcionar en 1.<sup>o</sup> de Enero de 1907, procediendo en lo concerniente á la vigilancia de la pesca de acuerdo con la Comandancia de Marina.

Pagar de imprevistos una cuenta de D. José Tortosa por jornales devengados en concepto de guarda salud,

importante 21 pesetas; otra cuenta de atenciones del fiel contraste, importante 9'20 id; á los maceros por varios trabajos extraordinarios 50 id; por varias indemnizaciones concedidas por haber destruido objetos pertenecientes á atacados de enfermedades contagiosas 152 id.

Satisfacer los gastos de ataud y nicho de un asilado de la casa de Misericordia.

Quedar enterado de una comunicación de la Cámara Oficial de Comercio de esta ciudad, demostrando su agradecimiento por el voto de gracias consignadas en acta con motivo del resultado obtenido en la reforma de los aranceles.

Quedar enterado de una cuenta de aceite y petróleo facilitados por el contratista Sr. Riudavets, importante 21 pesetas.

Pasar á informe de la comisión de Hacienda la propuesta para la distribución de fondos del presente mes; el anteproyecto de presupuestos para el año 1905 formado por la contaduría, y una instancia de Cristóbal Portella y Riudavets asilado en el Hospital civil de esta ciudad pidiendo se le señale una gratificación para los trabajos que presta en la desinfectación de habitaciones.

Nombrar una comisión especial compuesta de los Sres. Alcalde, Pons Sitges, Vidal Palliser y Pons Sancho para que proponga las solemnidades para celebrar las fiestas de Ntra. Sra. de Gracia.

Y se levantó la sesión.

## IMPORTANTÍSIMO

El ortopedista D. J. M. Altafull Vidal de Barcelona visitará esta ciudad los días 13, 14, 15 y 16 del corriente, hospedándose en el Hotel Bustamante de 9 á 1 y de 3 á 8.

Padecer de una hernia y no llevar un buen aparato es hallarse en constante peligro á mas de padecer constantemente molestias, algunas veces insufribles, pues así me lo han demostrado centenares de pacientes en mis muchos años de practica en las casas de D. José Clausalles de Madrid, Barcelona y Valencia: pues bien, los citados días pongo á disposición de los señores herniados mis extensos surtidos de bragueros con los últimos adelantos para toda clase de hernias.

Fajas ventrales de todas clases (especiales para señoras embarazadas) y un rico surtido en ojos artificiales.

También fabrico, con los últimos adelantos, brazos y piernas artificiales, aparatos para corregir la desviación de la columna vertebral, piés y piernas y todos cuantos se utilizan para las dolencias humanas.

Nada de mentiras ni de propaganda de mala índole: el aparato que no sirve se cambia; la mejor garantía.

Pasando recado se pasa á domicilio. La correspondencia, calle del Vidrio, 8, 2.<sup>o</sup>, Barcelona.

## ESPIGUEO

—!~(o)~!—

DE ESPAÑA

Madrid 6.

### EXCURSIÓN Á LOURDES

San Sebastian.—Esta mañana, á las ocho y media, salió de Palacio un automóvil, conduciendo á la Reina madre y á los infantes Doña María Teresa y Don Fernando.

En la banqueta anterior, junto al chauffeur, iba el conde de Fuenrubia, ayudante del infante Don Fernando.

Poco después salió otro automóvil, en el que iban la marquesa de Navarra, la condesa de Mirasol y los marqueses de Sanfelices y de Santa Cruz.

Marcharon por la carretera de Pasaia y luego se supo que entraron en Francia por Hendaya.

La Reina tenía el propósito de almorzar en Pau y seguir luego la excursión hasta Lourdes.

Comulgará mañana en dicho san-

tuario y regresarán al anochecer á esta capital.

Aún cuando las augustas personas viajan de riguroso incógnito, la guardia civil vigila las carreteras y se han adoptado algunas otras precauciones.

En el sudexpreso han marchado también á Lourdes, para acompañar á la Reina y los infantes algunas personalidades de la alta servidumbre palatina.

### DEL FERROL

Ferrol.—Sábese que en la primera quincena del presente mes llegará á este puerto la escuadra de instrucción y que los buques limpiarán sus fondos en los diques del arsenal.

—Para conjurar la crisis obrera que se avecina, el ministro de Marina concederá á este arsenal, una vez se verifique la botadura del crucero «Reina-Regente», la construcción de varias lanchas cañoneras, que se utilizarán para vigilar la pesca.

—De nuevo gestionan el Ayuntamiento y la Cámara de Comercio el derribo de las murallas que circundan la ciudad y que impiden el ensanche de la población.

—Es esperado en este puerto el crucero ruso «Kebric».

—Dícese que los guardias marinas realizarán el próximo viaje de instrucción en el guarda-costas «Numancia», que actualmente está sufriendo importantes reformas en el arsenal.

### DEL EXTRANJERO

#### NOTAS ITALIANAS

El fuerte calor de estos últimos días ha debilitado mucho al Papa, habiéndole ordenado los médicos el mas absoluto descanso.

Dentro de algunos días abandonará sus habitaciones para trasladarse á la casa de León IV, situada en medio de los jardines del Vaticano.

#### LOS REYES EN INGLATERRA

Ayer, después de oída la misa, á la que asistió también la emperatriz Eugenia, fueron los Reyes á almorzar en Osborne Cottage.

Por la tarde el rey Eduardo y los príncipes de Gales fueron á Osborne Cottage, donde fueron también algo más tarde la reina Alejandra y la reina Victoria, tomando todos juntos el té, saliendo luego la reina Victoria con su madre á dar un paseo en automóvil.

Por la noche los reyes de Inglaterra dieron á bordo del «Victoria and Albert» una comida en honor de los reyes de España, sentándose á la mesa, además de la familia real británica, el duque de San Carlos, en marqués de Viana, el duque de Santo Mauro, el marqués de Villabona, el conde de Aybar, el marqués de Sobral y otros personajes españoles.

Las fiestas de Cowes durarán toda la semana, habiendo comenzado hoy con una regata de yates organizada por el Real Club de Londres.

Con tiempo hermoso y un ligero viento de Oeste ha comenzado á las 9 30 de esta mañana la primera de las regatas, en la cual ha tomado parte el yate «Meteor», propiedad del emperador de Alemania.

Los reyes de España y de Inglaterra han presenciado el espectáculo, que era magnífico, desde la cubierta de sus yates respectivos.

Considérase la regata de hoy como una de las mas importantes que se han celebrado en Inglaterra desde hace muchos años; disputan el triunfo al «Meteor» otros cuatro buques.

El «Giralda» mientras tanto despierta la admiración general, por sus armonicas proporciones y elegantes formas.

A la una de la tarde, á bordo del «Britania» ha salido el Rey Eduardo al encuentro del vencedor, viéndose desde Cowes que el «Meteor» andaba á la cabeza de los demás, calculándose que será éste el vencedor.

Esta noche habrá recepción á bordo del «Giralda».

#### EL BAUTIZO

Según las últimas disposiciones conocidas, el bautizo del nieto del emperador Guillermo se celebrará el día 27 del actual en el nuevo palacio de Potsdam; en presencia de toda la familia imperial; los nombres de los padrinos y de los demás convidados son todavía enteramente desconocidos.

#### VARIAS NOTICIAS

Según han teleografiado de Bruselas á «The Standard», los Reyes España irán á Ostende á mediados de este mes.

—De Pekin telegrafian á «The Times» que los elementos más ilustrados del gobierno chino están decididos á tomar algunas serias medidas para extinguir en el país el vicio del opio; entre estas medidas figura la de privar de sus funciones públicas á todos los fumadores; y la reducción anual del cultivo de las «ormideras», de manera que quede totalmente suprimido en China este cultivo dentro de diez años.

—Dice «Il Secolo», de Milan, que persisten las más vehementes sospechas de que el incendio de la Exposición fué intencionado.

Un bombero ha declarado que vio salir de uno de los pabellones incendiados á un individuo que vestía el uniforme de los guardianes, llevando en la mano una linterna sorda.

El guardián sospechoso ha sido luego preso.

—De Nueva York dicen que el millonario Daniel Wesson, jefe de la famosa armería Smith, había sido amenazado de muerte por la sociedad secreta la «Mano Negra» y se hacía guardar día y noche por vigilantes armados.

Al fin ha muerto loco de terror, dejando una fortuna de más de veinte millones.

#### FRANCIA Y EL VATICANO

Al «Figaro» le han comunicado que el periódico religioso «Corriere d'Italia» dice que el documento pontificio sobre la cuestión religiosa en Francia se hará público el próximo miércoles, aniversario de la coronación de Pío X, aunque sigue desconociéndose la resolución que en él exponga el Papa.

Y esto lo dicen personajes muy autorizados en el Vaticano, añadiendo que cuanto se ha venido diciendo hasta ahora no son más que puras fantasías.

Además, se continúa afirmando que se celebrará una nueva reunión de los obispos franceses, á los cuales les será comunicado el documento papal, pidiéndoles nuevamente su opinión.

Otras noticias afirman que el documento está imprimiéndose en la tipografía del Vaticano, bajo la pena de excomulgación para quien divulgue su contenido.

En el arzobispado de Paris aseguran que el cardenal Richard no ha recibido nada todavía.

## CARTERA DE MAHÓN

El telégrafo nos comunicó el fallecimiento de nuestro amigo D. Miguel Azamora, ocurrido ayer en la población de Capdepera (Mallorca).

El difunto era capitán de Infantería y habia desempeñado varios cargos en el Regimiento que hoy guarnece esta plaza, por lo que era en esta ciudad muy conocido.

Deseamos descanso eterno al alma del finado y á su familia el bálsamo de la resignación cristiana.

El B. O. del día 4 de los corrientes anuncia la provisión de las cátedras de Matemáticas vacantes en los institutos de Mahón, Cáceres y Baeza.

Durante la segunda quincena del actual se admitirán en la Secretaría de la Escuela Normal de Maestras de las Baleares, las solicitudes de las Aspirantes á Maestras que deseen probar asignaturas estudiadas libremente y de las que se propongan ingresar en la matrícula oficial del mismo Centro.

El día 17 de Septiembre próximo comenzarán los exámenes de ingreso y el 20 los de prueba de curso.

La matrícula para el próximo curso de 1906 á 1907 se verificará durante la segunda quincena del citado mes de Septiembre.

Ayer en el vapor «Isla de Menorca» se embarcaron para Argel 262 pasaje-

ros entre ellos 40 obreros á quienes nuestro Ayuntamiento sufragó los gastos de pasaje.

Los andenes de nuestro puerto se vieron muy concurridos.

Ayer á las 19 se verificó, con nutrido acompañamiento, el entierro del malogrado capitán D. Pedro Monjo Tomás.

Presidía el fúnebre cortejo el excelentísimo Sr. General Gobernador, llevando á su derecha el Delegado del gobierno y á su izquierda al General segundo jefe Excmo. Sr. D. Ramón Morales.

Asistió el clero parroquial de la parroquia de Sta. Maria, el clero castrense, casi todos los jefes y oficiales francos de servicio de los distintos cuerpos de esta guarnición, numerosos amigos particulares del finado y la 1.ª compañía del 2.º batallón á que pertenecía el difunto.

A la llegada al cementerio se hizo la descarga de ordenanza.

El Sr. Delegado del Gobierno esta mañana ha hecho entrega del título de médico á nuestro amigo D. Antonio Blanch Escrivá.

Esta mañana, en la parroquial iglesia de San Francisco, han contraído matrimonio el honrado y laborioso procurador nuestro estimadísimo amigo D. José J. Perez Bocco y la virtuosa y simpática señorita D.ª Maria Femenias.

Ha bendecido la unión el Rdo. señor Ecnómico de S. Clemente D. Miguel Perez Bocco, hermano del contrayente; actuando de testigos los señores D. Juan Orfila Pons, abogado y don Juan Seguí Villalonga.

\*\*\*

También se han unido esta mañana en indisoluble lazo, en la parroquial iglesia de Santa María, los jóvenes propietarios amigos nuestros D. Francisco Orfila Olives y D.ª Magdalena Carreras Gomila.

Ha bendecido la unión el vicario D. Narciso Panedas; siendo padrinos D. Juan Pons Carreras y D. Pedro Cardona Cardona.

\*\*\*

A los dos mencionados matrimonios ha concurrido en representación del Juzgado municipal el secretario suplente D. Antonio Bagur.

Celebrados ambos enlaces se ha servido á los invitados espléndidos lunches. Enviamos á una y otra pareja nuestra más cordial felicitación.

Esta noche de las 21 á las 23 tocará la Banda municipal en el paseo de Isabel II.

El comandante de Marina telegrafió al Capitán general del departamento de Cartagena pidiendo noticias relativas al individuo nombrado José Fullana natural de Vila-Carlos que se supone iba en el vapor «Sirio».

De la contestación dada por dicha autoridad resulta que el José Fullana no aparece entre los supervivientes del naufragio del «Sirio» llegados á Cartagena.

Como hay naufragos en otros puntos no puede saberse á punto fijo la suerte que ha corrido nuestro paisano. De veras deseamos que lleguen noticias tranquilizadoras.

Esta mañana á las nueve en la parroquia de Santa María se ha rezado

una misa de *Requiem* en sufragio del alma del Sr. Monjo, á la que han asistido el General Sr. Morales y muchos jefes, oficiales y amigos del difunto.

Reiteramos á la familia nuestro pésame.

Esta mañana ha puesto fin á sus días, en su propio domicilio, un conocido industrial de esta ciudad, perteneciente á una distinguida familia, con la que nos uneo lazos de estrecha amistad.

El infeliz suicida venia padeciendo desde hace tiempo ataques epilépticos que habian debilitado notablemente sus facultades mentales.

Se ha personado en el lugar del suceso el Juez de instrucción, quien ha ordenado el levantamiento del cadáver, el que ha sido conducido en una camilla del Hospital á la sala de autopsias del cementerio.

Han acudido también, á los primeros momentos, el médico forense señor Colorado, el Inspector de orden público, varios policías, guardia civil y numeroso público.

Esta tarde á las 19 se le practicará la autopsia.

Vivamente impresionados por tan infausto suceso, pedimos á Dios que se apiade del alma del finado y acompañe á toda su apreciable familia en el dolor inmenso que con motivo de este hecho experimenta.

Copiamos de «El Vigía Católico» de Ciudadela:

«Un legado.—El difunto Prelado, Excmo. é Ilmo. Dr. D. Juan Comes y Vidal, que por espacio de seis años estuvo al frente de esta diócesis de Menorca, ha dejado dispuesto que se construya una monumental y artística Custodia, toda de plata, igual á la que regaló á la Seo de Manresa, destinada al altar mayor de nuestra Catedral, y que por su estilo gótico no dejará de hacer perfecto juego con aquel, cuya disposición viene á demostrar una vez más que el Ilre. finado no se olvidaba de Ciudadela, su primera residencia como Obispo.»

«Una buena acción.—Nos consta que el Sr. Conde de Torre-Saura ha resuelto entregar, al payés dueño de la res vacuna arrollada por su automóvil en el percance sufrido estos días, otra res análoga ó el importe de ella á elección de dicho payés, á pesar de no venir obligado á ello en justicia, según ha reconocido el mismo interesado, después de oír los detalles del incidente.

Aplaudimos la resolución tanto más cuanto el referido payés se halla en situación por demás precaria.»

«Bien venido sea.—Se encuentra entre nosotros el nuevo Notario de esta ciudad D. Hipólito Murillo, Abogado, para cuyo cargo fué nombrado el día 8 de Enero último, habiendo tomado posesión del mismo, en Palma, el día 6 del actual.

El Sr. Murillo tiene provisionalmente su domicilio en la fonda de Feliciano.»

«Excursiones.—Reparada la pequeña avería que sufrió el coche automóvil del señor Conde de Torre-Saura, el sábado último efectuó una excursión al predio «S. n Saura.»

## Bibliografía

### EL ARTE DEL TEATRO

El número de esta elegante revista, que por su belleza é interés ha logrado colocarse rápidamente á la altura de las más lujosas publicaciones de su índole, es precioso por su primorosa estampación y por el número y bondad de sus grabados.

Publica una información de «Los Campos Elíseos», última obra estrenada con gran éxito en el teatro de la Zarzuela, con todos los tipos y principales escenas, y en dos páginas, la mú-

sica y letra de 1.ª «completa» del «Gordo» que tan populares se han hecho; el entremés de López Silva, «El noble amigo», con cinco de las escenas más interesantes y los tipos de la obra; la nueva sección «Espectáculos diversos», en la que da cuenta de cuanto por su novedad merece conocerse, y amplia información del Teatro en el extranjero en América y en provincias.

Da en colores un precioso retrato de Coarha Catalá, primera actriz de la compañía Larra-Balaguer, y retrato y caricatura de Enrique García Álvarez sobre papel lanilla.

El número es precioso, y seguramente se agotará la edición.

## Estadística

### COTIZACIONES

VALORES PUBLICOS

4 por ciento interior.	Madrid 8.—4 t.	81'50
Id. 5 por 100.		000'00
Acciones Banco España.		435'50
Comp.ª Arrend.ª Tabacos		000'00
París á la vista	11'15 á 00'00	
Londres á la vista.	27'96 á 27'95	

### BANCO DEL COMERCIO

Sociedad anónima por acciones

MAHÓN

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del 8 Agosto de 1906, según telegrama particular recibido por este Banco:

Interior 4 por 100.	81'60
Deuda Amortizable 4 por 100.	101'00
Acciones f. c. Norte de España.	61'95
Acciones f. c. Madrid á Zaragoza y á Alicante.	94'90
Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo.	29'55
Acciones Banco Hispano Colonial	69'87
Deuda Municipal de Barcelona	
4 1/2 por 100	99'00
Obligaciones Tarragona á Barcelona y Francia 2 1/4 por 100.	57'12
Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2 por 100.	103'25
Francos.	11'30
Libras.	28'00

Mahón 9 Agosto de 1906.

### SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajoll 9.—8 m.

Barómetro 754'6; ventolina SE.; mar rizada; cielo despejado.

### DEFUNCIONES

Día 27 julio.—D. Pedro Goñalons Pons, 79 años, casado, Hospital civil, de senectud.

Día 28.—Juan Garriga Gomila, 7 meses, Prieto y Cules, 88, de enterocolitis.

Día 29.—No hubo ninguna.

Día 30.—D.ª Mria Pons Febrer, 41 años, casada, Concepción, 77, de mielitis crónica; Antonio Colom Vallori, 6 días, Sta. Teresa, por falta de desarrollo, y doña María Olives Mercadal, 85 años, viuda, Llucesanas, de debilidad senil.

Día 31.—No hubo ninguna.

Día 1.º agosto.—D.ª Juana Serra Fuxá, 75 años, casada, Sta. Cecilia, 40, y Catalina Jover Llopis, 18 meses, Reina, 71, de difteria.

Día 2.—D.ª Catalina Marqués Subirats, 70 años, viuda, S. Roque, 5, de reblandecimiento cerebral, y Guillermo Goñalons Escrivá, 9 días, Angel, 14, trismus.

Día 3.—D.ª Esperanza Seguí Sintes, 80 años, viuda, Cifueates, 48, de hemorragia cerebral.

Día 4.—Narciso Estrañ Salvador, 15 días, Sta. Ana, 33, de bronquitis.

Día 5.—D.ª Juana Sintes Fortuñ, soltera, 21 años, Infanta, 35, de escrofulosa.

Día 6.—D. Manuel Bodio, 37 años, soltero, Hospital civil, de tisis tuberculosa.

Día 7.—No hubo ninguna.

Día 8.—D. Pedro Monjo Thomas, 40 años, casado, Plaza Vieja, 2.

### Boletín meteorológico del día de hoy

BAROM.		TERMOM.				PSICROM.		PLUVI.
en mm. á 0º		cent. á la sombra				hum.		en 24 h. mm.
9 m.	3 t.	9 m.	3 t.	max.	min.	9 m.	3 t.	
757'4	757'0	29'8	27'6	30'0	22'8	45	60	00

## CULTOS

Santo de hoy.—Santos Roman y Marciano mártires.

Santo de mañana.—S. Lorenzo español diácono, mártir y abogado contra incendios.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Pilar en el Carmen.

## Nuestros telegramas

Funerales en sufragio de las víctimas

Madrid 9.—3.

Ayer se celebraron en Cartagena solemnes funerales en sufragio de los pasajeros del vapor italiano «Sirio», fallecidos á consecuencia del naufragio.

Asistieron las autoridades y numeroso gentío.

Resultó una verdadera manifestación de duelo.

Disolución de Cortes.—Vida del Gobierno

Madrid 9.—3.

Hablando con el General Lopez Dominguez, ha confirmado éste que pedirá al Rey el decreto de disolución de las cortes si se le hace obstrucción para el desarrollo de los planes del Gobierno.

Acentúase la creencia de que éste abandonará el poder tan pronto como se empiezen las sesiones de Cortes en el mes de Octubre.

Decreto de Luque que se deroga.—Asistencia de militares á actos religiosos

Madrid 9.—3'20.

El Presidente del Consejo de Ministros General Lopez Dominguez se propone derogar en breve el Real Decreto redactado recientemente por el General Luque sobre asistencia de los militares á las funciones religiosas.

Supónese que trata de acentuar la nota clerical.

El Papa y el embajador de España.—Pretensiones rechazadas

Madrid 9.—3'35.

Su Santidad el Papa ha manifestado al ex-embajador de España en el Vaticano Sr. Marqués de Tovar, que se opondrá á las pretensiones de España referentes á la reforma del Concordato que trata de llevar á cabo el Gabinete.

Consejo de Ministros.—Emigración.—Recursos naufragos

Madrid 9.—5.

En el Consejo de Ministros que se celebró ayer el Gobierno acordó adoptar medidas para reprimir la emigración.

También se ocuparon los ministros de la manera de suministrar recursos para socorrer á los naufragos.

Contestación al Nuncio.—Ruptura con el Vaticano

Madrid 9.—5.

El Ministerio se ocupó en el último Consejo de la contestación á una nota presentada por el Nuncio, de oposición á las pretensiones del Gobierno.

Este se mostró dispuesto á mantener su criterio á todo trance, aun que para ello haya de llegar á la ruptura de relaciones con el Vaticano.

Agencia Española.

Imp. de M. Parpal.—Teléfono, n.º 84.

## ARTILLERIA. — COMANDANCIA de Menorca

Debiendo proceder esta Comandancia á la venta en pública subasta oral de pujas á la lana de un mulo y una mula de desecho, pertenecientes á la misma cuyo acto tendrá lugar el día 29 del actual y hora de las diez en el Cuartel que ocupa la Bateria montada de esta Comandancia en Villa Carlos, se hace saber para conocimiento de los que deseen tomar parte en ella. —Mahón 8 de Agosto de 1906.—El Comandante Mayor, Joaquín Argüelles.

## CAJA DE AHORROS Y MONTE DE PIEDAD DE MAHON

## ASOCIACION DE BENEFICENCIA

Habiéndose presentado el mutuuario D. C. O. á cuyo favor se le expidieron las papeletas de empeño números 11218 y 11289 en solicitud de que se le entreguen los objetos pignorados sin presentación de las citadas papeletas, que manifiesta haber extraviado, se hace público por medio de este periódico á fin de que cuantas personas se crean con derecho á formular alguna reclamacion, lo verifiquen en estas oficinas dentro del plazo de ocho dias á contar de esta fecha.

Trascurrido el plazo citado, quedarán nulos y sin valor ninguno dichas papeletas, entregándose los objetos al solicitante.

Mahon 9 Agosto de 1906.—El Vocal de Turno, Guillermo de Olives y Soler.

## ESCUADRÓN CAZADORES DE MENORCA

Autorizado este Escuadrón para la venta en pública subasta de 6 caballos por derechos, se anuncia para el día 20 del actual, cuyo acto tendrá lugar á las

10 en el cuartel que ocupa este Escuadrón.

Lo que se publica para conocimiento de los que deseen tomar parte en la misma.—Villa-Carlos 7 Agosto 1906.—El Comandante Mayor, Fermín Perez.

## SOCIEDAD FILANTRÓPICA DEL CASINO DEL CONSEY

Se convoca Junta General extraordinaria para el próximo domingo á las once de la mañana para proveer los cargos vacantes de Presidente, Secretario y un vocal.—Mahón 9 Agosto 1906.—Presidente accidental, Sebastián Timoner.

**DISPEPSIA,  
GASTRALGIA,  
VOMITOS,  
NEURASTENIA  
GASTRICA,  
DIARREA,**

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, úlcera del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL  
DE SAIZ DE CARLOS**

Marca "STOMALIX,"  
Serrano, 30, Farmacia  
MADRID

Y principales del mundo.

## HOTEL DEL UNIVERSO

VIUDA DE J. SERRA

Plaza Palacio, 3.—BARCELONA

Restaurant á la carta. Mesas particulares. Servicios á todas horas. Saloncitos para familias. Hospedaje desde 5 pesetas.

Este Hotel está situado en uno de los sitios mas agradables y concurridos de la capital, el más próximo de las compañías de navegacion, Aduana, Bolsa, Muelles. Gobernación y Ferrocarriles de Francia, Valencia, Zaragoza y Madrid.

No confundir este Hotel con otros cuyos nombres son muy parecidos.

English spoken—Man spricht Deutch. On parle Français. Si parla italiano.

## LIGA SUPERIOR (visch)

á 0'30 pesetas la onza.

Calle de S. Jorge, núm. 20.—MAHÓN.

1-3

## OPIO

A todos los que visiten la exposición de muebles de lujo de la casa

## SINTES

se le da el OPIO.

6, Plaza Príncipe, 6.

1-8

**IMPORTANT** á los que passin á la villa d' Alaó per las festes de S. Llorens.

Qui vulgui menjá exquisit  
y alegres festes pasá  
faixi lo que jó li dieh:  
vaixi á can CHICU PETIT  
qu' en es carré Ampla está.

## OJO SEÑORES

En el establecimiento de D. Bartolomé Alcina (a) Descals situado en la plaza del Principe núm. 17 Alayor, durante las fiestas de San Lorenzo se encontrarán toda clase de comidas á precios económicos.

La cocina está á cargo del reputado cocinero del casino del Consey D. Juan Mercadal.

También se encontrarán toda clase de licores y refrescos. 1-3

## Castillo de fuegos artificiales

desde 20 hasta 5.000

Deseoso de que toda persona aficionada á tan agradable diversión y que los Ayuntamientos de esta Isla puedan obtener con grandes ventajas toda clase de fuegos, he conseguido obtener la mejor casa de España en pirotecnia y en combinación con ella puedo servir al público los últimos adelantos tanto en piezas de arteificio, alegorias, voladores, bombas etc. como en globos aerostáticos, farolillos y otros objetos propios para fiestas.

Puedo servir avisando con un día de anticipación, ramilletes y castillos de fuegos desde 20 á 200 pesetas para fuegos de más importancia, con ocho días anticipados. Esta casa se encarga del montaje y disparo si así lo desea el comprador. Fuegos infantiles y de jardin.

Gaspar Triay, calle de Mahón, 7.—CIUDADELA

## AL PÚBLICO

El próximo Domingo, día 12 del que cursa, que el pueblo de Alayor celebra la fiesta de S. Lorenzo, en la confiteria de D. Lorenzo Pons y Carreras, proveedor de la Real Casa, se hallará múltiple variedad de dulces y se servirán desde las 12 del dia hasta las 9 de la noche, los riquisimos sorbetes de crema, conocidos por mantecados. 2-2

## SOMIER PRIVILEGIADO

El mejor sistema conocido hasta la fecha.

Es desmontable lo que hace que su transporte sea muy económico por lo que es muy recomendable para las familias que con frecuencia se trasladan de población.

Es el más higiénico y más fácil de limpiar.

No tiene rival para hospitales, enfermerías, etc. etc. donde los somiers prestan continuo servicio y conviene que tengan mucha duración.

Ningún otro somier metálico es comparable con este.

Su montura es de madera melis de superior calidad y va provisto de llave para graduar la tención.

Después de las muchas y buenas cualidades que dicho somier reúne resulta ser el más económico.

Se fabrican y hay constante existencia en la carpintería de

## PONCIO PONS

Plaza de San Francisco, n.º 9.—MAHON

Ojo. El que tenga que comprar somier que no deje de visitar la casa Pons y de seguro que encontrará ventaja y economía.

Se fabrican también somiers de medidas especiales.

## POR

ausentarse su dueña se venden varios muebles en la calle de Sta. Eulalia, núm. 34, altos.

Además una máquina de inolaciones. 4-4

La Compañía Fabril Singer

## MAQUINAS SINGER PARA COSER

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España

ADCOCK Y C.ª

Concesionarios en España

ADCOCK Y C.ª

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de tonos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, etc., ejecutados con la máquina Doméstica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares. Máquinas para toda industria en que se emplea la costura.

Pidase el catálogo ilustrado que se da gratis

Mahón-JOSÉ CASADO-Castillo 56

Palma de Mallorca, Jaime II

Palma de Mallorca, Jaime II

Sucursal en la provincia

de las islas Baleares.

Sucursal en la provincia de las islas Baleares.